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قال تعالى:

َنا َأزْوَاجِ َنا مِنْ  َل َنا هَبْ  ّب ُلونَ رَ َيقُو ّلذِينَ   (وَا
ِإمَامًا ) ّتقِينَ  ْلمُ ِل َنا  ْل ُينٍ وَاجْعَ َأعْ َة  َنا قُرّ ِت ّيا ُذرّ  وَ

صدق الله العظيم
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أ

الهداء

اهدي هذا العمل لوجه الله تعالى وإلى روح والدتي الطاهرة 

الي النسانة التي رحلت



وما زالت  تعيش في داخلي

الي من علمتني كيف يكون العطاء 

الي من غمرتني بحبها وكرمها

فرحمة من الله عليها امي الحبيبة 

الي والدي أطال الله في عمره وأمده بالصحة والعافية.

الي اخواتي صالحة واخلص.

الي إخواني  جميعا حفظهم الله .

ب

الشكر والتقدير

 اشكر الله العللي القلدير اللذي ملنّ علليّ بالصلبر والتوفيلق عللي

 اتمام هذا البحللث، فللإنني وبشللعور غللامر بالتقللدير والوفللاء أتقللدم

 بشللكري إلللى جامعللة السللودان للعلللوم والتكنولوجيللا ولكليللة

 الدراسات العليلا وكليلة التربيلة ولقسلم عللم النفلس. ولكلل ملن

 تفضل وأثرى جللوانب هللذا البحللث وفللي مقدمللة هللؤلء الللدكتورة/

  عللى ملا تفضللت بله عللى ملن إشلرافسلوي عبدالله الحاج

 وتللوجيه وتعليللم وطللول بللال وصللبر فلهللا  منللي خللالص الشللكر

 والتقدير . كما أتوجه بالشكر والتقدير والمتنان للدكتور/علي فلرح



 والدكتور احمد الحسن والدكتور الطيب السنوسي والستاذ عباس

 الصادق الذين ساندوني وامدوني بالمعلومات فلهم الشكر اجزلله.

 ول يفوتني ان اشكر اخي / يحلي اسللماعيل يحللي اللذي احتضلنني

 واعتبرني أخا له في اهلك الظللروف فللله منللي اجللل التقللدير.كمللا

 أتوجه بالشكر الجزيل إلى الخ / محمد المين ادم والخللت اميمللة

 بدوي الذين فتحوا لي بيتهم واعتبروني ابنهم ولم يبخلوا لي بشللئ

 فلهم مني خللالص الشللكر والتقللدير والحللترام وكللذلك الللى جميللع

 أفراد أسرتي على ما بذلوه من تعاون ورغبة منهم في إتمام هللذه

الدراسة فجزاهم الله خير الجزاء وأدامهم.

الباحث

ت

المستخلص

 هدفت الدراسة  الى ابراز وجهة نظللر اوليللاء المللور حللول اسللاليب

 المعاملة الوالدية وعلقتها بالسلوك العدواني بالضللافة الللي معرفللة

 العلقة بين المعاملة الوالدية السيئة ونمللو السلللوك العللدواني لللدي

 حيث تمثلت مشكلة البحث فلليالطفل من وجهة نظر أولياء المور 

 ملحظة الباحث من خلل متابعته اللصيقة للمللدارس البتدائيللة بللأن

 هنالللك ظللاهرة السلللوك العللدواني الللتي أصللبحت تنتشللر كللل سللنة

 بسرعة سوأ كانت نحو التلميذ أنفسهم أو أتجاه ممتلكات المدارس

 والذي يأحذ اشكال عديللدة المللر الللذي يجعللل اوليللاء املور التلميللذ

 يترددون الي المدرسة ليشكون من تصرفات ابنللائهم الللتي اصللبحت

ًا . تشكل لهم حاجز



 السلللوبمن خلل ذلك توصلت الدراسة الى اهم نتللائج الدراسللة ، 

 التسلطي من اكثر الساليب المستخدمة لدي افللراد عينللة البحللث ،

 توجللد فللروق ذات دللللة احصللائية فللي اسللاليب المعاملللة الوالديللة

 باختلف الجنس (ذكر- انثي ) لصالح الذكور ، توجد فروق ذات دللة

احصائية في اساليب المعاملة الوالدية تعزي للمستوي التعليمي .

 ومن اهم توصيات  الدراسة ،  ضرورة توعية اولياء المور بالسلوب

 المثل في التعامل مع البنلاء للحلد ملن ظلاهرة التسللط ، ضلرورة

 حث الباء والمهات للقيام بواجباتهم نحو البناء واسللتخدام اسللاليب

 الدفء والتسامح والتقبللل والرعايللة الللذي يكفللل أقامللة جللو أسللري

 هادي تسوده المحبة وعدم التميز بينهم بناءا علي النوع (ذكر – انثي

 ) ، ضرورة مساهمة الموسسات التعليمية في توعيللة اوليللاء المللور

لتوضيح افضل اساليب المعاملة الوالدية .



ث
Abstract

The study aimed to highlight the point of view of parents about 

methods of parental treatment and their relationship to aggressive 

behavior in addition to the knowledge of the relationship between 

parental treatment bad and the growth of aggressive behavior in 

children  from the  viewpoint  of  parents  was  where  the  research 

problem in Note researcher through follow-up to the close of the 

primary schools that there is a phenomenon of Conduct aggressive, 

which are spreading rapidly each year was worst about the students 

themselves  or  property  Direction  schools,  which  Aahz  many 

forms,  which  makes  the  parents  of  the  pupils  are  reluctant  to 

complain to the school by the actions of their children, which has 

become a barrier to them.

 By doing so, the study found the most important findings of the 

study, the authoritarian style of the most used methods among 

members of the research sample, no statistically significant 

differences in parental treatment methods according to sex (female 

Zkr-) in favor of males, no statistically significant differences in 

the methods of strengthening parental treatment educational level. 

One of the main recommendations of the study, the need to educate 

parents neo-optimal in dealing with children to reduce the 

phenomenon of bullying, the need to urge parents to do their duties 



towards the children and the use of methods of warmth, tolerance, 

acceptance and care which ensures the establishment of a family 

setting Hani dominated by love and non-discrimination, including 

based on gender (male - Female), the need to contribute to the. 

Educational Establishments in educating parents to clarify the best 

methods of parental treatment .
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